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29 年度予算

委員会レポート
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議決結果

2

4

8

15



　

答
問

答

答

問

問

　3 月議会（2 月 22 日から 3 月 23 日）では平成 29
年度の一般会計予算について、一般会計予算決算常
任委員会で 3 日間にわたり審査を行いました。
　予算総額は 349 億 800 万円で、前年度と比較し
て 62 億 9628 万 5000 円、22% の増額となりました。
　市長選挙前であることから骨格予算となっていま
すが、それにもかかわらず大幅な増額となっている
理由は、継続事業として山口東京理科大学薬学部校
舎、新火葬場、埴生小中学校校舎、埴生地区複合施
設及び学校給食共同調理場などの大型建設事業の推
進があることによるものです。

　　障害者差別解消法の施行により、
　聴覚障がい者への配慮として市の講演会
などに手話通訳者や要約筆記者を配置する
事業です。

法律の有無にかかわらず、

　必要ではないか。

 これまでは、各課ばらばら

　で取り組んでいたが、この法律を

　きっかけに全庁的に取り組んでいく。

　　産地パワーアップ計画に位置付けら
　れた農業者団体などが収益向上に取り組
む場合に支援する国の補助事業で、対象団
体は、有限会社グリーンハウスとＪＡ山口宇
部の 2団体です。
○ネギの集出荷施設や選別・調整機械
　などの整備　2億 1600 万円
○アスパラガス栽培のビニールハウス
　の新設　3240 万円
○事業費の合計は 2億 4840 万円で県支出金
　1億 1500 万円で、残りは事業者が負担

　平成 30 年 9 月供用開始に向け、今年度
から学校給食運営委員会を設置し、本格的
に献立や食材の検討、食育の推進等、運営
全般について協議を進めます。

計画の期間と目標は。

目標年度は平成 31 年度で、平成 27

    　年度比で、生産額 1.4 倍、生産量

       1.3 倍の目標である。

運営委員会のメンバーは。

 教育部長、校長、管理栄養士、給食主任、

　　養護・栄養教諭、学校栄養職員、健康

　　増進課職員、調理員、学識経験者、

　　小中学校の PTA などである。
＜意見＞
学校給食センター運営の責任者が決まっ
ていない。早い時期に責任の所在をはっ
きりさせて実施すべきだ。

合併後最大規模平成29年度
一般会計予算

29 年度の
主な新規事業

■手話通訳者設置事業

■学校給食共同調理場
   管理運営事業

■産地パワーアップ事業
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賛成
討論

反対
討論

その他
9.7%

市債
26.4%

県支出金
5.2%

国庫支出金
10.0%

譲与税・交付金 3.9%

地方交付税
17.1%

市税
27.7%

　歳　入

予備費
0.1%

公債費
8.6%教育費

9.8%消防費
2.9%

土木費
7.2%商工費

1.5%
農林水産業費

1.7%
労働費
0.2%

衛生費
7.3% 民生費

28.4%

総務費
31.7%

議会費 
0.6%

　歳　出

限られた財源を最大限有効に活用
するため、事業の「選択と集中」

の観点から効果的な施策展開を目指している。
現在の財政計画は精度が高く、これに沿った
予算編成は安定した行財政運営を堅持するこ
とができ、健全な財政運営に配慮しつつ効果
的な行政運営を推進しようとする姿勢は評価
する。

大型公共事業により合併後最大の
規模の予算となっている。次の問

題を指摘する。①理科大学の軍事研究②子育
てに対応する総合窓口が未設置③臨時職員の
待遇改善④自治会事務費の支出確認ができて
いない⑤学校の小中一貫校の検証がないまま
⑥市役所カウンターに「職員以外は立ち入り
禁止」の標識を掲げ、開かれた市政に逆行する。

事　業　名 29 年度予算額 完成年度

山口東京理科大学薬学校舎建設事業 69 億 4733 万円 平成 29 年度

学校給食共同調理場建設事業 15 億 7828 万円 平成 30 年度

新火葬場建設事業 4 億 2561 万円 平成 31 年度

埴生小・中学校整備事業 9843 万円 平成 32 年度

埴生地区複合施設整備事業 7977 万円 平成 31 年度

　　　　大型建設事業どんど
ん進む

一般会計予算額　
349 億 800 万円

( 対前年度比 22.0%増 )

◉主な大型継続建設事業
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特　別　会　計

昨年度比 7億円増の予算額に

委託契約は継続の見込み

そ　の　他

山口市、宇部市が中枢都市に

連携して経済成長のけん引を

◉ 29 年度オート事業会計予算

概要　29 年度はレース自体の企画や多彩なイ
ベント等の工夫によって、入場者増、売上
増を見込み、4 重勝単勝式（当たるんです）
の実績を踏まえて、歳入歳出ともに昨年度
比 7 億 742 万 8000 円増の 92 億 692 万円と
するものです。　　

主な質疑　

 Q  これまでの４重勝単勝式（当たるんです）
の実績と 29 年度の予算は。

 A  ミニ（1 口 500 円）が 25 回成立したが、
メガ（1 口 3500 円）とギガ（1 口 3 万 5000
円）は成立していない。29年度はミニ150回、
メガ 4 回、ギガ 1 回の成立で合計 5 億 790
万 4000 円計上している。

 Q  包括的民間委託契約の今後の見通しは。
 A  日本写真判定 ( 株 ) と委託料 6 億 2000 万

円、市への収益保証は 6000 万円で 5 年契約
をする予定である。　

 Q  29 年度の地域公益事業の内容は。
 A  障害福祉施設の改修や学校の放送設備・

電話設備等で 1200 万円を計上している。
結果　賛成多数

◉山口県央連携協約の締結

概要　少子高齢、人口減少による税収減の中、
各市町が連携して取り組むことにより、社
会保障費等の増加や市民のニーズが多様化
に対応することを目的として、宇部市及び
山口市を連携中枢都市とし、これらに隣接
する萩市、防府市、美祢市、山陽小野田市
及び島根県津和野町を連携市町村とする山
口県央連携都市圏域が形成されました。こ
の圏域において連携協約を締結することに
関する協議を行うものです。　

主な質疑　

 Q  連携都市圏域に対する財政支援は。
 A  山口市、宇部市の連携中枢都市には、約 1

億 8000 万円の普通交付税、本市には取り組
みによって年間 1500 万円を上限とする特別
交付税措置が行われる。

 Q  本市にとってのメリットは。
 A  本市でも人口減少により自主財源の確保

が難しく経済低迷の可能性がある中で、圏
域全体で頑張ることにより経済成長のけん
引に期待したい。　

 Q  今後のスケジュールは。
 A  今年度中に連携協約を締結し、その後、

連携中枢都市圏ビジョンを策定し、事業化
に向けて詳細な調整を行う予定である。

結果　賛成多数

▪総務文教常任委員会
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特　別　会　計

健診受診は医療費削減にも貢献

条　　例

コンサルタントの効果が試される

企　業　会　計
◉ 29 年度国民健康保険会計予算

概要　歳入歳出とも 83 億 5359 万 5000 円で、
前年度当初予算比 0.38％、3182 万 7000 円
の増額です。国保料収納率を 90.62％に設定
し、基金繰入金 1 億 6865 万 8000 円を計上
したため、基金残高は 5 億 6869 万 8611 円
となります。

主な質疑
 Q  国保加入世帯の傾向は。
 A  後期高齢者医療制度や社会保険への移行

等により、国保加入世帯の割合は平成 25 年
度 22.85％から平成 27 年度は 21.92％に減
少している。

 Q  特定健診、がん検診受診者と未受診者と
の医療費の比較は。

 A  生活習慣病では受診者一人当たりの医療
費は 6953 円だが、未受診者 3 万 4311 円で
5 倍の差がある。

結果　全員賛成

◉国民健康保険条例の一部改正
概要　国民健康保険法施行令の改正に伴う改

正で、近年の物価の上昇を受けて低所得者
の負担に配慮し、一人当たりの所得基準を
5 割軽減世帯で 5000 円、2 割軽減世帯で 1
万円緩和するものです。

主な質疑
 Q  新たな 5 割、2 割軽減世帯の内訳は。
 A  これまで対象外であった方で 2 割軽減に

該当するものが 50 世帯、2 割軽減から 5 割
軽減に変更となるものが 41 世帯、あわせて
91 世帯となる。

結果　全員賛成

◉ 29 年度病院事業会計予算

概要　入院患者を 1 日 185 人、入院単価は
700 円増の 3 万 6200 円、外来患者を 1 日
430 人とし、外来単価は昨年比 300 円増の
9600 円を見込んでいます。医業収益は昨年
度比 1 億 4388 万 7000 円増の 38 億 5702 万
7000 円とし、単年度純利益 132 万 2000 円
を見込んでいます。

主な質疑
 Q  昨年度より高めに予算計上した理由は。
 A  病院を安定的に経営していくために経営

改善の業務委託を行った。収益の増加に努
めたいとの意思の表れだ。

 Q  入院患者数を昨年の 180 人から 185 人と
した要因と病床稼働率はいくらか。

 A  他院からの紹介等が非常に低く、連携の
強化等により入院患者を増やす目標と努力
を課した。病床稼働率は 86％に設定した。

 Q  地域連携室の体制強化は。
 A  ソーシャルワーカーを 1 名配属し、3 名

体制にした。
結果　全員賛成

▪民生福祉常任委員会

↓
新
病
院
の
陣
痛
分
娩
室

5



委
員
会
レ
ポ
ー
ト

特　別　会　計

値下げにより利用者増 年間普及率は 0.6% 以上期待

◉ 29 年度駐車場事業会計予算

概要　歳入歳出予算総額を前年度当初予算に
比 べ、450 万 円 減 の 2618 万 2000 円 と す
るもので、歳入の主なものは駐車場使用料
1289 万 4000 円と繰入金 716 万 8000 円など
です。歳出の主なものは一般管理費 628 万
4000 円と公債費 1942 万円などです。繰入
金については償還が終わる 30 年と 31 年度
で一般会計に戻す予定です。

主な質疑
 Q  駐車料金の値下げによる効果は。
 A  料金収入は半分程度になったが、利用者

は 1 日平均 7 台増えた。
 Q  新しいゲート管理システムの防犯対策は。
 A  内部センサーが多くついており、監視モ

ニターも高画質である。
 Q  出口をロータリー側にしては。
 A  安全上の理由により公安委員会との協議

が必要だが、構造的に可能であれば検討す
る。

 Q  厚狭駅南口の駐輪場の整備は。
 A  国が進める JR 駅のバリアフリー化に厚狭

駅が対象になっている。JR は、バリアフリー
化を実施するときに併せて整備の検討をし
たい意向である。

結果　全員賛成

◉ 29 年度下水道事業会計予算

概要　歳入歳出予算総額はそれぞれ 30 億
9776 万 5000 円とし、歳入の主なものは下
水道使用料 5 億 9774 万 1000 円、国庫補助
金 3 億 9785 万円、繰入金 11 億 972 万 8000
円などです。歳出の主なものは下水道建設
費 9 億 3433 万 1000 円、 施 設 管 理 費 2 億
9982 万円、公債費 14 億 4129 万 7000 円な
どです。

主な質疑
 Q  29 年度の普及率の見込みは。
 A  28 年度末の普及率は 53.2% の予定である

が、29 年度は 0.6% 以上の増加が期待できる。
 Q  有帆地区と理科大周辺の計画は。
 A  共和台は 30 年度に取り込み、南平台は調

査中で、大休団地は整備構想から外れてい
る。大学周辺は 28 年度急きょ計画変更を行
い、現在工事を実施している。

 Q  公債費の残額は。
 A  194 億円の残である。
 Q  今後、建設費の増額が予想されるが、下

水道料金の見通しは。
 A  平成 26 年に改正しており、現時点での改

正予定はないが、一般会計から毎年約 10 億
円の繰り入れがあるので、一般会計の状況
にもよる。

結果　賛成多数

▪産業建設常任委員会

↓
下
水
道
工
事
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契　約　関　係
◉薬学部 A 棟建築主体工事請負契約の締結
概要　平成 30 年 4 月に薬学部を新設するため

の校舎建築工事のうちＡ棟建築主体工事の
請負契約で、嶋田工業・ヘキムラ興業共同
企業体が 21 億 7080 万円で落札しました。
工事期間を短縮するために、壁などを工場
であらかじめ製作するプレキャストコンク
リート造の 5 階建てです。

主な質疑
 Q  入札時に 1 社が無効となった理由は。
 A  入札時に提出書類が不備であった。
 Q  落札業者はプレキャスト工法の施工実績

があるのか。
 A  実績はないがメーカーの技術指導を受け

て施工する。
 Q  鉄骨造との費用の違いは。
 A  構造部分は 3 割、全体では 1 割程度高く

なる。
 Q  入札時に最低制限価格を下回り失格と

なった業者がいたが、設定価格は適切か。
 A  算出方法は公表されており適切である。
結果　全員賛成

【薬学部建設事業に係る契約一覧】

◉薬学部 B 棟建築主体工事請負契約の締結
概要　薬学部を新設するための校舎建築工事

のうちＢ棟建築主体工事の請負契約で、入
札が不調に終わり、見積もり合わせのうえ
西松建設・富士産業共同企業体と随意契約
により請負業者を決定しました。請負金額
18 億 2520 万円で、Ａ棟と同様にプレキャ
スト方式による工事となります。

主な質疑　

 Q  入札不調により随意契約をしているが、
再入札はできなかったのか。

 A  再入札には約 50 日間必要で、それでは来
年 4 月開校に間に合わない。

 Q  入札では最低制限価格を下回り失格と
なったのに、その金額以下での契約で良い
のか。

 A  随意契約の場合は最低制限価格の設定は
なく、契約金額で施工可能か資料を提出さ
せ調査した結果、できると判断した。

 Q  工事の瑕疵責任はどう考えているのか。
 A  工事約款第 40 条に記載しており、工事期

間中に何度も検査する。
結果　賛成多数

件　名 相手方 金額（総額） 方式 結論

A 棟建築主体工事
嶋田工業・ヘキムラ興業

共同企業体
21 億 7080 万円    

指名競争入札
（３社）

可決
（全員賛成）

B 棟建築主体工事
西松建設・富士産業

共同企業体
18 億 2520 万円 随意契約

可決
（賛成多数）

A,B 棟機械設備工事
三建設備工業・嶋田工業

共同企業体
13 億 8240 万円

指名競争入札
（２社）

可決
（全員賛成）

A,B 棟電気設備工事
中電工・太陽産業

共同企業体
7 億 6680 万円

指名競争入札
（１社）

可決
（全員賛成）

物品の購入
（株）紀伊國屋書店

広島営業所
15 億 7896 万円 随意契約

可決
（賛成多数）

▪山口東京理科大学薬学部設置促進
　並びに利活用調査特別委員会
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質
問

【今回の一般質問】
・公立保育所再編基本計画
・入札最低制限価格について
・学校給食公会計化について

　　薬学部建設Ａ棟入札で、予定価格 22
　　億 3200 万円のところ、17 億 8000
万円で入札した業者が最低制限価格未満で
失格し、21 億 1000 万円の業者が落札した。
最低制限価格の目的は何か。

問

　　まちの魅力発信についてどのように取
　　り組んでいくのか。
問

　　安いものを追求するとダンピング受注
　　が懸念され、適切な契約の履行が確保
されない恐れがあるので、より良いもので
より安いものを調達するためである。

答
　　情報の一元化を行うとともに、目的や
　　ターゲットを明確にしながらホーム
ページやフェイスブックを活用して情報発
信を進めたい。また、庁内が一体となって
本市の魅力を対外的かつ効果的にアピール
できる体制づくりについて検討したい。

答

フィルムコミッションの設立を

低入札価格調査制度はあるのか？
　　契約の履行が可能かどうかは低入札価格調査制
　　度があれば、排除か契約か判断できるのではな
いか。本市ではこの制度はあるのか。

問
　　組織的なものも含めて情報を一元化す
　　る仕組みを具体的に考えているのか。
問

　　土木・建築一式工事は最低制限価格を採用して
　　いる。低入札調査基準価格は採用していない。
答

　　シティセールス課といった組織改編の
　　予定はない。情報の一元化については、
イントラネットの中に行事を入力すること
で、どの課にどんな行事があるのか分かる
ようにしている。これを広報とつなげて市
民に発信したいと考えている。

答

　　魅力発信のツールとしてフィルムコミッション
　　を設立し、映画や CM などの撮影場所を誘致
することで地域活性化や観光振興を図るべきではな
いか。

問

　　なぜ土木・建築一式工事だけに最低制限価格制
　　度を設けているのか。要綱はあるのか。
問

　　書面での要綱はない。最低制限価格の目的がダ
　　ンピング防止であることから、一番発生しやす
い土木・建築工事に使っている。

答

　　広くシティセールスを考える中で、極めて有効
　　な手法と捉えている。自治体単独の設置、観光
協会や商工会議所との共同設置など、どのような形
態が本市に適しているのか、どのように運営するの
がより効果が高いのか考えていきたい。また、近隣
のフィルムコミッションに加入するなど、広域的な
取り組みも一つの手法である。

答

　　ダンピングが発生しやすいとは根拠がない。低
　　入札価格調査制度を設ければ分かるのではない
か。

問

　　土木・建築工事は総合工種でダンピングが起こ
　　りやすいと判断してる。
答

　　主婦の感覚として、この落札には納得がいかな
　　い。市長はどう思うか。
問

【今回の一般質問】
・地域通貨事業について
・まちの魅力発信について
・職員採用について

　　研究課題として 4 月中旬までに、29 年度の入
　　札のあり方について取り組んでいきたい。
答

13
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全
国
学
力
調
査
結
果

平
日
夜
間
診
療

【今回の一般質問】
・市営住宅の不法駐車対策
・平日夜間診療所の充実
・子どもの貧困対策への取組

【今回の一般質問】
・全国学力テストについて
・市民マラソン大会について
・公立保育所再編基本計画

　　平日夜間診療所に必要な薬剤が少な
　　く、最低限の手当しかできないことや
検査しようにも設備がないことなど、平日
夜間診療所の体制が不十分との声がある。
診療を担当する医師から「市民病院内の診
療室を使わせてもらえないか」と要望が上
がっているが、できないのか。

問

　　平成 28 年度全国学力テストの成績結
　　果を公表されているが、結果について
の協議はされたか。また、その分析や追跡
調査はされているか。

問

　　両医師会と協議しているところであ
　　る。
答

　　市長と病院局長、両医師会の担当の医師で協議
　　していきたい。
答

　　テスト科目ごとに、国・県と市の平均
　　正答率を比較し、教育委員会内で協議
している。県教育委員会義務教育課などと
合同研修を行い、学校ごとの学力調査結果
についての協議や学習状況調査の結果につ
いても分析を行っている。追跡調査につい
ては、中学校で小学校時の結果との比較を
行っている。

答

　　アクティブ・ラーニングは主体的、対話的で深
　　い学びの意味で、次期学習指導要領改訂のキー
ワードの一つである。本市では平成 22 年度より活
用型の授業を進めている。ペアやグループでの活動
など、授業内容に応じて学び合う学習を日常的に
行っている。

答

　　アクティブ・ラーニングの小・中学校での具体
　　的な取り組み状況はどうか。
問

　　市民病院としては平日夜間診療所を病
　　院内に置くことについてはどうなの
か。  

問

　　一次救急で、設備を使った検査や必要な薬剤投
　　与などができれば、二次救急に回さなくても済
む場合が増えてくるのではないのか。担当の医師か
らは「市民病院の診療室を平日夜間診療で使うこと
ができれば、問題はかなり解決する」と言われてい
るがどうか。

問

　　本市が取り組んでいる「生活改善・学
　　力向上プロジェクト」が全国学力・学
習状況調査にどのように反映されている
か。

問

　　もともと平日夜間診療は市民病院などの二次救
　　急の負担を減らす目的で開始されたはずだ。い
つ目的が変わったのか。市民病院の役割は、二次救
急を担っているので、一次救急については市民病院
では担うことはできない。

答

　　学力テストの結果は学力のごく一部であるとは 
　　いえ、数値だけを見るとプロジェクト開始当時、
全国平均よりかなり低い状況にあった。しかし、近
年ではおおよそ全国平均より高いか、同レベルの状
況にある。

答現行施設は設備、薬剤が不十分

アクティブ・ラーニングの取組は？

平日夜間診療所を
市民病院内に

全国学力テストの
結果はいかに？
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・生活に密着した行政課題の
　対応について
・地方創生の推進について

【今回の一般質問】
・国民健康保険事業について
・中小企業振興計画について
・有帆緑地の活用について

　　有帆校区は、この 5 年間で 279 人減少
　　している。有帆緑地について当初の計
画にとらわれず菩提寺山と一体的に捉え、
子どもからお年寄りまで、活用が図られよ
う地元地域や専門家も含め広く意見を聴い
て、有効活用すべきではないか。

問

　　有害鳥獣防護柵等設置事業は補助金交
　　付要綱により取り組まれているが、制
度は現状を的確に捉えているのか。農業者
の耕作意欲の低下・離農を防ぎ、耕作地の
適正管理を求めるなら、補助対象の 2 ほ場、
2 戸以上という制約は改正すべきではない
か。

問

　　要望を受け、現地確認、調査を行う中
　　で現要綱の内容が不十分な点も見えて
きた。この制度は耕作放棄地等の発生防止
に有効な施策と考えており、充実したもの
となるよう改めていきたい。

答
　　意見をいろいろ聞いて、地域に根差し  
　　たものを作っていきたい。
答

滞納世帯に訪問を

守ろう！美しい物見山公園と展望
　　昨年 6 月、物見山総合公園の機能回復を図るた
　　め、現地において現状を確認し解決策も協議し
た。その後、園路の草刈りなど一部は改善されたも
のの継続した対応が見えない。スピード感ある対応
が望まれるが、展望台からの眺望を妨げる樹木、危
険さえ感じる北口からの園路など、いつ、どのよう
にされるのか。

問

　　国保会計に国の財政支援として、全国規模で
　　1700 億円が充当される。これを活用して国保
料の引き下げはできないか。

問

　　物見山公園の維持管理はシルバー人材センター
　　が行っているが、より適切な維持管理を行うた
めには協定内容・契約額の見直しに加え、別の予算
措置の検討も必要と考える。地域で公園美化活動等
を行うボランティア団体が発足し、近く活動を開始
すると聞いており、市も管理体制の強化と適切な対
応に努め、官民共助による公園管理のモデル地域に
したい。

答

　　詳細については、まだ明らかになっていないが、  
　　正確な情報収集に努め、適切な保険料の設定を
図りたい。

答

　　滞納世帯に対して、245 件の資格証明書を発行 
　　している。これは、率として 19％に当たり、
県下で 2 番目に多く発行している。宇部市の 7.2％
と比べてみても高い発行率だ。訪問して親身に相談
に乗るべきではないか。

問

　　今後は、資格証明書の発行の前には必ず面接す  
　　ることを条件とする。
答

　　どうしたら滞納者の生活が成り立つか、縦割り
　　行政では解決できない。他の部署と連携して解
決にあたる体制づくりが必要ではないか。

問

　　まず面接して、そこで得た健康状態を含めた生
　　活環境、その他の情報を基にして、どう支えて
いくことができるかは、市の課題であるので、当然
のこととしてやっていく。

答

素晴らしい展望を失った物見山公園

活用を待つ現在の有帆緑地笹さ
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【今回の一般質問】
・東日本大震災被災地の支援
・学校評価アンケート
・ガラス文化の振興　など

【今回の一般質問】
・病院事業管理者の任期後は
・理科大の基本理念について
・臨時職員の処遇改善

　　精神的に不安定になりがちな出産後の
　　女性をサポートする産後ケアの取り組
みが広がっている。本市においても産婦と
子どもを守る観点から産後ケア事業を開始
すべきではないか。

問

　　白井市長は臨時職員の処遇改善に関
　　し、先進自治体も調査して「抜本的」
に改善すると約束したが現状はそうなって
いない。来年度以降の処遇改善策はどうか。

問

　　産後ケア事業は、産後の支援体制の強
　　化に大きくつながるものと認識してい
るので、前向きに検討したい。

答
　　臨時職員の給与に関してはかなり大幅
　　に引き上げる。日給で 400 円上げて
6400 円にアップする予算措置を行った。

答

子どもを大切に子育て応援の条例を
　　民間の臨時社員はパート労働法などに
　　よる救済措置があるが、市役所の臨時
職員は救済措置が何もなく、無権利状態は
異常だ。臨時職員は自分の身分に関して人
事委員会や公平委員会への申し立てができ
るのか。

問
　　子どもを大切にし子育てを応援するとの思いを  
　　表し、安心して子育てできる本市であることを
広く伝える意味からも、子ども条例を制定すべきだ
と繰り返し訴えてきた。昨年、市長から「至急勉強
して制定に努力する」旨の答弁があったが、どう検
討してきたのか。

問

　　本市の臨時職員は、地方公務員法第 22 
　　条の緊急的・臨時的な採用なので、人
事委員会等への申し立てはできない。各自
治体で臨時職員の雇用形態が異なり、国も
立法化の動きをしているので、今後注視し
ていきたい。

答

退職一時金を検討したい

　　子ども・子育て協議会で委員から意見をもらっ
　　たが、理念条例の子ども条例を制定するよりも、
今できることを優先して取り組むことが大切との方
向性を得た。また、児童福祉法の理念の部分が初め
て改正されたこともあり、子ども条例の制定は見送
ることにしたい。

答

　　契約上は半年更新で 3 年限度といいながら、10
　　年以上も継続して勤務している臨時職員もい
る。だが 3 年更新時には有給休暇がゼロとなり、何
年勤務しても退職一時金もないのはおかしいのでは
ないか。

問
　　高松市の「子ども・子育て条例」を子ども・子
　　育て協議会の会議の中で、委員に事例として出
していないとのことだが、高松市のような子育てを
応援する条例も、今後制定する意志はないのか。

問

　　今後は、子育て応援のアピールを外向けにする
　　のも大切だと思っているので、地域福祉計画等
の中でもうたっていきたい。

答
　　一定期間勤務して退職する臨時職員に、何がし
　　かの一時金が支給できないか検討してみたい。
答

子どもの笑顔を守りたい

市職員の 4 分の 1 が臨時職員に
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・水道事業について

【今回の一般質問】
・学校施設のトイレについて
・受動喫煙防止対策について
・視覚障がい者の自立支援

　　小・中学校の洋式トイレの設置率は全
　　国平均 43.3％で、県の 26.7％は都道
府県別で最低である。市内の状況はどうか。

問

　　アセットマネジメント（資産管理）に
　　おける更新需要はどのように考えてい
るのか。

問

　　児童生徒が使用するトイレは、多目的
　　トイレを含め 255 カ所あり、783 基の
トイレを設置している。そのうち、洋式ト
イレは、144 基、全体の 18.4％で、およそ
5 基に 1 基の割合である。

答

　　アセットマネジメントの結果による
　　と、今後 40 年で総額約 248 億円、単
年度平均で約 6.2 億円の投資額が必要とな
る。この財源を求めるために水道料金の値
上げを議会にお願いしたが、否決となった。
市内における漏水、断水を未然に防止し、
市民に迷惑をかけないことが重要で、安定
給水を持続するためには更新工事を行って
いくが、その実現のため、水道料金値上げ
のお願いを辛抱強く続けていきたい。

答

トイレに行ける環境を！

　　水道事業の広域化と、アセットマネジメントと
　　の関係をどのように考えているのか。
問

　　県内の小・中学校において、洋式トイ
　　レの割合は、光市 10％、岩国市
17.5％に続き、ワースト 3 である。今後の
整備方針はどうか。

問

　　広域化は、メリットがデメリットを上回ると考
　　えており、広域化検討委員会を設置し協議を
行っている。厚東川水系の 3 つの浄水場の統廃合に
より総額で約 1.8 億円から 12 億円の事業費の削減
となる。

答

水道使用者の利便性向上のために

　　洋式トイレの一般家庭への普及や、環   
　　境衛生意識の向上、学校施設の開放が
進み、洋式化は時代の要請と認識している。
校舎の建て替えや、大規模改修に併せて設
置を進めていくが、それ以外の校舎につい
ても、計画性を持って改修していくことに
努めたい。

答

　　学校は災害時の避難所になるため、子どもから
　　高齢者までが安心して使用できる、トイレの環
境整備の考えはどうか。

問

　　コンビニ収納についての考えはどうか。問

　　災害時の避難所に指定されている小中学校は
　　17 校で、最初に避難所が開設される建物が屋
内運動場である。須恵・埴生小学校、厚狭・埴生中
学校に男女の各トイレに洋式を 1 基ずつ改修設置し
たことで、屋内運動場内に和式だけのトイレはなく
なった。

答

　　コンビニ収納は高額な手数料の発生など多くの
　　デメリットが判明し、当時は前向きな対応をと
るに至らなかったが、要望は多く県内の自治体にお
いても 9 市が導入し、一般的に定着している。本市
においても使用者の利便性向上のため本年 10 月導
入に向け鋭意進めている。

答

学
校
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機能強化された鴨庄浄水場

学校トイレ、6K のイメージを払拭
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【今回の一般質問】
・市東部の再開発について
・市防災計画について

【今回の一般質問】
・督促状などの様式統一
・少子高齢化等に対する施策
・プロポーザル方式

　　小野田駅周辺の動きとして、東側周辺
　　の再開発、子育て支援センター、市立
保育所の再編、日の出市場の取壊し等の動
きがあるが、その戦略プランはどうか。

問

　　核家族化や人口減少などで「家」とい
　　う存在が希薄となり、特に墓地につい
て維持管理が困難となってきている。今後
10 年、20 年先には維持管理できず放置さ
れるお墓が増えてくると思われるが、対策
はどうか。

問

　　都市再生整備計画に基づき、インフラ
　　整備として 28 年から 5 カ年かけて進
め、駅前全体として意見交換をやりながら
進めていく。子育て総合支援センターは平
成 30 年度開所予定で市内全域に PR してい
き、保育所は住民説明会等で理解を得なが
ら進める。日の出市場は、再整備計画上、
代替地であるが、地域との更なる協議で検
討の余地もある。

答

　　現在、市営墓地の区画数が不足という
　　ことはないが、全国的に維持管理が問
題となっている。今後は特に永代供養およ
び管理の方法等検討していきたい。

答

共生型福祉施設の整備を
　　県道小野田山陽線のくし山跨線橋付近
　　改良工事の状況はどうか。
問 　　市は現在、保育園再編を考えているが、

　　子どもたちだけでなくお年寄りや障害
者の人たちに対しての共生型福祉施設の考
えはどうか。

問
　　跨線橋は、左右 2 車線と広い歩道が付  
　　き、南北の道路整備を含め、作業は早
期に進められる。

答

有帆地区の展望は
　　高齢化や人口減少が急速に進行し地域のつなが  
　　りが弱くなっている状況では、高齢者、障害者、
子ども等、世代や背景の異なる人の交流は大変重要
であると考える。当面は、共生型福祉施設の整備予
定はないが、それぞれの福祉サービス施設間の連携
を密にし、包括的な支援を行っていきたい。

答

　　高齢者や子どもたちにもメリットのある共生型
　　福祉施設をコミュニケーションの拠点と考え、
中学校も巻き込んでいけないか。

問

　　広域の連接地点だけになっている有帆地区を活
　　性化する計画はどうか。
問

　　地域の住民活動や小学校運営での教育ネット事
　　業が、非常に活発であり、ボランティアの参加
が多いことも理解している。教育委員会としてもそ
の支援をし、活性化に努力していく。また、児童数
の減少は、本市の最大の問題だと認識している。解
決手法を誤らないように全体として検討する。県道
小野田美東線の道路改良は、有帆小そばの橋の改修
を実施中だが、改良拡幅工事の計画はない。

答

　　これは考え方が今までとかなり違っているので
　　一朝一夕にはいかないが、盛んにチャレンジし
ているところである。

答

人
口
減
少
対
策

都
市
再
生
整
備
計
画

山陽小野田市東部
の再開発は？

人口減少等への積
極的対応策は？

杉す
ぎ
も
と
や
す
き

本
保
喜
議
員

長は
せ
が
わ
と
も
じ

谷
川
知
司
議
員

都市再生計画（小野田駅前）概要図

共生型福祉を目指して
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一
般
質
問
・
視
察
報
告

　　厚狭図書館跡地については、民有地を
　　購入し市職員駐車場として利用する案
で検討をしているが、解決するまで賃借料
を支払う。公民館跡地は、民間に売却をす
る。現在、市職員駐車場として借りている
厚狭警察署跡地は売却する方針である。

答

厚狭地区複合施設への道路拡幅を
　　厚狭駅前を直進し山陽商工会議所前は、都市計
　　画道路として、約 50 年前から道路の拡幅計画
が示されているが、どうするのか。道路も狭いため
安心安全な交通体系としても、拡幅は重要ではない
か。

問

　　もっと早く着手すべき道路である。複合施設も
　　できた状況を踏まえ、どこまで実効性があるか
も含めて検討をしていきたい。

答

　　福祉施設・診療所や南口のモデル地区に行くた
　　めに、山陽勤労会館近くに南北連絡人道がある
が、出入口が危険であり、降雨時には通行止めが発
生している。今以上の利便性や南北を結ぶ歩行者の
回遊性向上のため早急に改修すべきではないか。

問

　　人道の出入口を広げることは困難であるが、防
　　犯灯の設置や側溝舗装、鉄板歩道の改修など、
より歩行しやすい通路として整備していく。

答

◎会派「改進」

◎会派「市民クラブ・進化」

視 察 者 ■ 河﨑平男、小野泰、中村博行
視 察 日 ■ 1 月 26 日〜 27 日
視察内容 ■
 ＊大阪府茨木市
　茨木っ子ジャンプアッププラン
 ＊大阪府泉大津市
　幼保一体化施策と泉大津市立認定こども園
　整備事業

視 察 者 ■ 矢田松夫、尾山信義、長谷川知司、
　　　　　松尾数則、三浦英統、大井淳一朗
視 察 日 ■ 1 月 27 日〜 29 日
視察内容 ■
 ＊岡山県真庭市
　財政調整基金の積立状況等について
 ＊京都府京都市（龍谷大学）
　自治体議会議員「質問力研修」

【今回の一般質問】
・複合施設周辺のまちづくり
　について

　　厚狭図書館・厚狭公民館の解体は、5
　　年前から決定しているにもかかわら
ず、跡地の利活用計画が明らかでないがど
うか。

問

跡地・敷地の
有効活用を

売却先が不明な厚狭公民館跡地

矢や
た
ま
つ
お

田
松
夫
議
員

　
　
大
阪
府
茨
木
市

　
　
岡
山
県
真
庭
市

視 察 報 告

ま
ち
づ
く
り
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議
決
結
果

※表の見方　○：賛成　×：反対　―：棄権又は欠席　　

　尾山信義議員は議長であるため賛否の結果はありません。

平成 29 年 3 月定例会
議案の審議結果

議決結果

議員名

石

田

清

廉

岩

本

信

子

大
井
淳
一
朗

岡

山

　

明

小

野

　

泰

河

﨑

平

男

河

野

朋

子

笹

木

慶

之

下

瀬

俊

夫

杉

本

保

喜

中

島

好

人

中

村

博

行

長
谷
川
知
司

松

尾

数

則

三

浦

英

統

矢

田

松

夫

山

田

伸

幸

吉

永

美

子

尾

山

信

義

平成 28 年度山陽小野田市病院事業会計補正予算
（第 2 回）について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

宇部市との山口県央連携都市圏域形成に係る連携協
約の締結に関する協議について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山口市との山口県央連携都市圏域形成に係る連携協
約の締結に関する協議について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山口東京理科大学薬学部増築工事（Ｂ棟建築主体工
事）請負契約の締結について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市一般会計予算について 原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市国民健康保険特別会計予
算について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市介護保険特別会計予算に
ついて

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市後期高齢者医療特別会計
予算について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市下水道事業特別会計予算
について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市小型自動車競走事業特別
会計予算について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市病院事業会計予算につい
て

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市水道事業会計予算につい
て

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

行政手続における特定の個人を識別するための番号
の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用に関
する条例の一部を改正する条例の制定について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

物品の購入について 原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

◎議案に対する議員の賛否状況
　3月定例会で議案等45件を審議し、賛否の分かれた14件を掲載しています。そのほかについては、
全員賛成で可決しました。全議案の審議結果は、市議会ホームページに掲載しています。
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ニュ
ース

　今回からリニューアルした紙面。表紙か
ら少し変化球を投げてみました。さらに、
一般質問の「質問」と「回答」内容も、状
況がわかりやすくするために 500 字へと拡
大をしました。常に打者（読者）が何を求
めているのか、あらゆる球種（読みやすい・
わかりやすいなど）を的確に投げ、ホーム
ランを打ってもらえる「議会だより」を目
指していきます。

◆主な活動内容
　①本会議や委員会の傍聴
　②議会報告会に参加
　③モニター会議への出席
◆募集対象　
　満 18 歳以上で市内に在住、在勤又は通学し、
　市議会に関心のある方
◆募集人数　10 人（応募多数の場合は選考）
◆任　　期　平成 30 年 3 月 31 日まで
◆応募方法　
　議会事務局備付けの申込書（市議会ホーム
　ページからもダウンロードできます）に必
　要事項を記入の上、6 月 14 日（水）までに
　持参、郵送、ファックス、メールのいずれ
　かの方法で議会事務局へ提出してください。

　市民の皆様から市議会の活動に関し、意見
をお聞きし、今後の議会活動に反映させるた
め、今年度から「市議会モニター制度」を始
めます。
　市議会に関心がある方、よりよい市議会と
なれるようご協力いただけませんか。　

　4月 21 日、早稲田大学マニフェスト研

究所事務局長の中村　健先生をお招きして

「議会報告会」をテーマにした議員研修会を

行いました。午前は基調講演、午後はグル

ープワークの2部形式で議会報告会の意義、

現状と課題、解決策について検証しました。

発行　山陽小野田市議会／編集　広報広聴特別委員会／〒756-8601 山陽小野田市日の出一丁目 1 番 1 号
☎ 82-1182 ／ホームページ http://www.city.sanyo-onoda.lg.jp/site/sigikai/ ／発行日 平成29年5月15日

《表紙の説明》　今回から表紙を市内在住のイラストレーター來嶋靖枝さんにお願いしま
した。市内の名所、旧跡などをモチーフにふるさと山陽小野田の魅力をお届けします。
亀の墓の由来については、竜王山に行ってお確かめください。

◎広報広聴特別委員会
委員長　長谷川 知司　  副委員長　河 野 朋 子
委　員　大井 淳一朗　　委　員　笹 木 慶 之
委　員　下 瀬 俊 夫　　委　員　中 村 博 行
委　員　矢 田 松 夫　　委　員　山 田 伸 幸
委　員　吉 永 美 子

編集室より議会報告会は何のため？

◎市議会モニターを募集します

平成29年度議員研修会


